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Прославление царя Николая Александровича, 
может быть, имеет большее значение, чем прослав-
ление любого другого русского святого двадцатого 
века. Почему его канонизации так сопротивлялись 
атеисты, демократы и неообновленцы?

Прославление царя обозначило как преступников 
очень многих - в том числе вчерашних и сегодняш-
них большевиков, под каким бы названием они ни 
скрывались. Их правление было по-настоящему 
преступным: свою власть они начали с убийства свя-
того и на этой крови хотели утвердить себя. 

Как писал Троцкий по поводу расстрела царской 
семьи: «Ильич, как всегда, поступил мудро. Во-
первых, мы показали всем, кто мы такие, и во-вторых 
- что к старому возврата больше нет». 

И новая власть в России, даже если она именует-
ся демократической, как показали нам 90-е годы 
прошлого века, может быть продолжением той же 
самой власти духовно и физически. 

Как писал несколько десятилетий назад выдаю-
щийся богослов нашего времени архимандрит Кон-
стантин Зайцев, «сейчас, может быть, наиболее яв-
ные признаки расщепления русского общества на 
два духовно разноокрашенных лагеря - при всех их в 
иных отношениях возможностях сближения - это то, 
как они относятся к царской семье». 

А сегодня, добавим мы, это как никогда соединя-
ется с отношением к судьбе России, ради которой 
царь принял мученическую кончину.

Однако мы были всегда готовы и к тому, что в то 
время великих подмен эту канонизацию разрешат и 
примут в ней торжественное участие вчерашние ху-
лители царя и распинатели России, чтобы превра-
тить все в красивый узор, как они сделали это с трех-
цветным знаменем и двуглавым орлом 
императорской России и как они намеревались сде-
лать это с самой идеей православной монархии, же-
лая превратить ее в украшение антихристианской 
власти маммоны.

Тем не менее прославление царя стало победой 
над темными антихристианскими силами, победив-
шими Россию в 1917 году. Пусть в небольшой части 
народа, но победой. Канонизация отогнала какую-
то часть бесов от России и от Церкви.

В народе, даже мало духовно просвещенном, но 
знающем на иррациональном уровне имена Сергия 
Радонежского и Серафима Саровского как символ 
русской святости, символ России, совершилось уз-
навание еще одного великого русского святого. И 
уже мало у кого язык повернется произнести на него 
хулу.

Известна мысль преподобного Серафима: «Стань 
святым - и тысячи вокруг тебя устремятся к свято-
сти». Осознание того, что произошло: «Убили царя с 
семьей, проклинали семьдесят лет и еще десять лет 
глумились, а он оказался святым!» - начало покая-
ния, обретения народом царя. Народ обрел новую 
возможность узаконить царскую власть и победить 
врагов Отечества. 

Канонизацией царя мы осознали себя как нация, 
поставили немаловажный предел гибели русских. 
Эта канонизация цементирует нацию, в ней - духов-
ное объединяющее начало, возвращение русскому 
народу его достоинства.

У нас оказалось достаточно покаяния, правды и 
духовности, чтобы признать царя святым. Наша 
Церковь достаточно свободна, чтобы явить свою 
святость. Канонизация царя стала историческим чу-
дом - еще недавно среди всеобщего предательства 
и забвения нельзя было представить даже возмож-
ность такого. На исходе двадцатого века, когда вой-

на со злом вступила в новый период, мы получили от 
Бога эту неодолимую духовную поддержку.

Наш царь - святой символ России. У каждого народа 
свое историческое призвание и свои особенности. Сей-
час происходит все большее обезличивание народов, 
именно потому, что в каждом народе, как и в каждом че-

ловеке, истинно и единственно неповторимо только то, 
что принадлежит Христу. 

Русский царь отличается от европейских монархов, и 
русский народ соответствовал этому образу правления. 
Русский народ - простодушный, и царь ему нужен был 
мудрый и простодушный. В последнем царе все это со-
единилось.

Вот почему проросли, устремились к этой тайне души 
столь многих людей. И это был не поверхностный патри-
отизм, а проявление глубокого православного самосо-
знания. Если бы царя не свергли, не убили, они бы и 
священников, и весь православный народ не могли бы 
убивать. Он явился первомучеником в Церкви новомуче-
ников, пусть хронологически это и не совсем так.

Но враги подбирались к царю и к Церкви. Когда гово-
рили, что им не нужен наш православный царь, они хоте-
ли отнять у народа даже инстинкт самосохранения. Они 
клеветали на царя, чтобы русские перестали быть рус-
скими, и хотя бы на уровне инстинкта самосохранения 
мы должны сегодня это понять.

Для прославления святого всегда требовались два ус-
ловия: первое - почитание верующего народа, второе - 
посмертные чудеса. Вышло пять сборников с описанием 
чудес по молитвам царя-страстотерпца, а потом двух-
томник, собравший прежние и новые чудеса. 

Но самое великое чудо в том, что как бы ни старались 
оболгать царя, а факт его убийства замолчать (напри-
мер, в школьных учебниках истории), тем не менее и 
камни сейчас вопиют об этом. Внезапно многие люди 
были как бы просвещены таинственным светом, серд-
цем почувствовали правду — не один, не два, а многие.

Что мы можем сказать о нашем царе? Он был испы-
тан в огне и оказался золотом, в котором нет никакой 
ложной примеси, с печатью самой высокой пробы Кре-
ста Христова. Царственные страстотерпцы были возлю-
блены Богом. И они принесли Ему плод своей жизнью и 
смертью. По плодам их узнаете их (Мф. 7, 20). Каков же 
этот плод? Этот плод прежде всего - они сами, вся се-
мья.

Семья царя - образец семьи, икона семьи. Брак Госу-
даря, сила его чувств по отношению к супруге и детям 
уже говорит о его необыкновенной глубине, о духовной 
незаурядности этой личности. Его единение с царицей 
было таким, что мы через этот союз начинаем постигать 
смысл слов Писания: «тайна сия велика» - то, что уподо-

бляется союзу Христа и Церкви (Еф. 5, 32). В этом 
браке так раскрылась единственность и незамени-
мость человека, что двое действительно стали одной 
плотью. 

Вследствие нашей бездуховности мы плохо вос-
принимаем, насколько значителен этот дар Божий. На 
самом деле эта величайшая редкость - подлинная се-
мейная жизнь,  где двое соединяются во Христе, - так-
же говорит о воссоединении с Богом человека. 

Они умерли всей семьей, и это было не просто сте-
чение обстоятельств, но даже смерть не могла их раз-
лучить. Что Бог сочетал, то человек да не разлучает 
(Мф. 19, 6) - исполнение этой заповеди до конца воз-
можно только в любви до конца.

Они были настолько единомысленны, что всей се-
мьей заботились о своем народе и при жизни были 
готовы пожертвовать собой для России. И это тоже 
было свидетельством их пребывания в Боге. Господь 
пророчески явил на такой высоте образ православной 
семьи накануне крушения семьи и государства.

Убийство царя имело много далеких целей, в том 
числе и разрушение семьи. Троцкий писал в тридца-
тые годы: «Опять Россия стала буржуазной, снова в 
ней культ семьи». Они хотели уничтожить семью. 
Семья - малая Церковь, и таким образом осущест-
влялось разрушение всей Церкви.

На семье держится все: и нравственность, и госу-
дарство. За убийством царской семьи в обществе по-
следовало: «Долой брак!», «Долой стыд!» - как бы 
прорвалось и ясно обозначилось (пока на время) то, 
что было духовной сутью этого убийства. Мощь госу-
дарства сохранится на десятилетия, но не может в 
конце концов не рухнуть.

 Семья и Родина - от Бога, две составляющие удер-
живающего. И потому кто хранит их, тот исполняет 
волю Божию. Символично, что убили не одного царя и 
его семью, а всех верных слуг его. Царственные муче-
ники и слуги их - символ России. Это было как уничто-
жение всей России, всех, кто был предан царю. А по-
том старались убить тех, кто их знал, чтобы не было 
памяти. 

Мы не должны удивляться, что после разрушения 
православной монархии последовало быстрое разру-
шение черт неповторимости русского народа, внача-
ле — в обезличивающей коммунистической 
коллективизации,затем, в более страшной степени, - 
обезличивающей народ оскотинизации через узако-
нивание самых растленных грехов как нормы.

То, что происходило в России после так называе-
мой перестройки - распад семьи, нравственности и 
государства, - явилось непосредственным результа-
том неосознанного и нераскаянного преступления 
1918 года. 

Сейчас, когда мы пытаемся восстановить утрачен-
ное, долг Церкви, особенно среди спровоцированного 
кровавого столкновения двух братских народов, вер-
нее, внутри одного народа, молиться о том, чтобы ка-
нонизация царя способствовала собиранию русского 
народа в единую семью и возвращению блудного 
сына к своему отцу. 

Наша надежда - в наших святых. В глубоком осоз-
нании, что в России был царь, а теперь над Россией - 
царь в лике святых. 

Отступать дальше некуда. И безпечность - как «из-
мена, трусость и обман». Потому что враг у ворот, а на 
демографическую катастрофу невозможно закрыть 
глаза. Надо, чтобы в нашей молитве мы слышали по-
следнее исповедание царя-страстотерпца как призыв 
ко всем любящим свое Отечество: 

«Если требуется, я готов принести эту 
жертву за Россию».

             Протоиерей Александр Шаргунов, РНЛ
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Крестный ход 17 июля 
в Усмани

17 июля 2024 года, в день памяти Святых 
Царствен ных Страстотерпцев - царя Николая, цари-
цы Алексан дры, царевича Алексия, великих княжен 
Ольги, Тати аны, Марии и Анастасии, Преосвящен-
нейший Евфи мий, епископ Усманский, викарий Ли-
пецкой епархии, совершил Божественную Литургию 

в Богоявленском храме города Усмани, нижний при-
дел которого освя щен в честь Царственных Страсто-
терпцев.

Его Преосвященству сослужили протоиерей Олег 
Парахин, благочинный храмов Усманского церков-
ного округа, протоиерей Виктор Нечаев, настоятель 
храма, и свя щеннослужители Усманского благочиния.

По окончании Литургии Преосвященнейший Вла-
дыка возглавил Крестный ход с чудотворным образом 
Пресвятой Богородицы «Корсунская» (Усманская) и 
иконой Царственных Страстотерпцев. 

По традиции крестоходцы прошли по улицам града 
Усмани от Богоявленского Собора до Успенского хра-
ма, где был отслужен молебен. Затем все двинулись к 
Никольскому храму, где также отслужили празднич-
ный молебен. Завершилось благодатное шествие у 
стен Усманского Собора. 

После совершения молебна благочинный Усман-
ского церковного округа протоиерей Олег Парахин 
обратился к верующим с краткой проповедью. Он от-
метил немалый труд христиан, который они понесли 
в этот жаркий день, пройдя с молитвами и песнопе-
ниями немалое расстояние по улицам града Усмани, 
неся собою проповедь о Христе. 

И тут же подчеркнул, что воины СВО в такую жару 
несут безпримерный подвиг на фронте, не имея воз-
можности снять с себя тяжелые бронежилеты или на-
ходясь в раскаленных танках. 

Мы же будем молить наших Святых Царствен-
ных Страстотерпцев, дабы они помогали нашим 
воинам в их тяжелом ратном труде и привели Рос-
сию к победе над силами зла.                 Соб. Инф.

Отречение от Царя продолжает губить Россию
Во что вас бить еще, продолжающие своё 

упорство? Вся голова в язвах и всё сердце ис-
чахло (Ис. 1:5); Если захотите и послушаетесь, 
то будете вкушать блага земли; если же отре-

чётесь и будете упорствовать, то меч пожрёт 
вас: ибо уста Господни говорят (Ис. 1:19-20); 

Ибо вы будете как дуб, которого лист опал, и 
как сад, в котором нет воды. И сильный будет 
отрепьем, и дело его – искрою; и будут гореть 

вместе, и никто не потушит (Ис. 1:30-31).
Ныне в пределах страны, чьё законное имя Россий-

ская Империя, идёт во-
йна. Границы, которые 
чертили Ленин и его 
преемники, разделили 
Державу, стали пылаю-
щей линией фронта.

Гражданская война, 
развязанная больше-
виками более ста лет 
назад, так и не остано-
вилась. Идёт, собирая 
свой гибельный урожай 
из тысяч ни в чем не по-
винных жертв, ослабляя 
и без того изнемогаю-
щую, вымирающую Рос-
сию. Идёт, как и пел о том замалчиваемый ныне, снова 
ставший «неудобным» Игорь Тальков.

Но надо остановить. Надо победить зло. Надо вы-
жечь то воспаление, ту чуму, которая охватила Киев, 
заставляет рабов клики Зеленского сносить Десятин-
ный храм, избивать, арестовывать священников, по-
давать в ресторане торт в виде «младенца москаля». 

Это трудно, потому что необходимо прижигание по 
собственному телу. Это наперекор всему. Это возмож-
но, если вновь явит себя милость Всевышнего, при-
нимающего жертву народа.

Важно только помнить: малая победа – всего лишь 
первый шаг. Даже не шаг, а просто обезпечение необ-
ходимого условия к дальнейшему исцелению.

Более глубокий фронт хоть и не отражен на картах, 
определяет наше будущее в гораздо большей степе-
ни. Мы можем потерять на какое-то время Харьков, 
Одессу и даже Киев. Такое в русской истории бывало. 

Но если мы потеряем душу и свободу, эти города, 
как и многие другие, нам больше не понадобятся. Бит-
ва ведётся не только и не столько за границы, сколько 
за сознание и бытие.

Однажды наши предки изменили себе, но Господь 
помиловал и дал время на покаяние. Тогда обману-
тая, поглупевшая, развращённая, духовно и душевно 
больная масса отреклась от Бога и от Царя. Отре-
клась через своих властолюбивых вождей, через ту-
пое ленивое равнодушие, через чужебесие.

Не акт отречения Императора от престола, а акт 
отречения страны от Государя произошёл на стан-
ции Дно, и никакие формальности здесь не причём. 
Не стоит быть детьми и суетиться по поводу поддель-
ности отпечатанного на четвертушке листа «Манифе-
ста», карандашной подписи по ним. Суть состоит в из-
мене, которая состоялась.

Дальнейшие события не могли и не должны были 
развиваться иначе, чем они случились. Катастрофиче-
ское поражение в войне с внешним врагом Империи, 
шедшей к триумфу овладения Константинополем. 
Безславный конец изменников: генералов, депутатов 
всех мастей, промышленников, землевладельцев, 
аристократов, интеллигенции, многих из священства. 

Узурпация власти изуверами, сектой большевиков 
Ленина-Троцкого-Свердлова. Ей по попущению свыше 
Россия была отдана в истязание.

Тот, кого эта секта убила в 1918 году в подвале 
дома Ипатьева, был настолько любим Богом, что ради 
него Он долго миловал весь российский народ и мед-
лил. Ради этого Праведника и ради его венценосной 
Семьи. 

Но после того как одни совершили злодеяние, а 
другие, то есть Русский народ, дали злодеянию со-
вершиться, Господь отвернулся от страшной картины 
самоуничтожения и самопредания народа в руки соб-
ственных и Его врагов.

Лишь четверть века спустя, когда русские истека-
ли кровью и сгорали в битве за Волгу, и когда Сталин 
был вынужден прекратить истребление Православной 
Церкви, началось чудо Победы. Над нацизмом. Над 
большевизмом, потому что советская империя стала 
другой. 

Злобное безбожие и кумиротворение «нового че-
ловека» сменились темой служения Родине, строи-
тельством государства. По факту та Победа пришлась 
на Георгия Победоносца, на 6 мая по новому стилю. 
Только вот по старому стилю, то есть по православно-
му календарю 6 мая – день рождения Николая II. Слу-
чайность совпадения, как думается, маловероятна.

Увы, строители советского государства не смогли и 
не захотели обратиться к подлинным корням Государ-
ства Российского. Церковь как мы знаем, испытала но-
вые гонения. Никакой речи о том, чтобы православное 
христианство вновь стало духовной основой, не толь-
ко не велось, но преследовались любые попытки дви-
гаться в этом направлении. Долгие годы заключения в 
лагерях или психиатрических больницах подвижников 
православного просвещения говорят о многом.

О Царе только лгали, о цареубийстве молчали. 
Молчали так, что главный уральский коммунист Ель-
цин снёс по указанию из центра сам дом инженера 

Ипатьева.
Развал СССР рука-

ми предателей, «пере-
стройка», грабитель-
ский, мародерский 
хаос 90-х, новое опу-
стошение масс, когда 
с лёгкостью убивали 
за иномарку, видеомаг-
нитофон, тысячу дол-
ларов. Всё это произо-
шло, когда появилось 
поколение не просто не 
просвещённых светом 
Истины людей, но даже 
и не крещёных.

Пойди всё и дальше в «советском направлении», 
осталась бы малая горстка не верующих даже, а лишь 
слышавших о Боге людей. Это перед 1941 годом был 
риск, что не останется епископов. Тогда как по офи-
циальной переписи верующими себя назвали более 
половины граждан. 

Здесь же риск заключался уже в том, что не 
останется достаточного количества мирян. Уходи-
ло последнее поколение молитвенных бабушек, «бе-
лых платочков», а впереди была сплошная пустота 
комсомольцев, ищущих материальных, желательно 
западных благ.

Но, как и беда Войны (а затем Победа в ней), так 
и беда разрушения Союза стала вместе с тем воз-
можностью. Для спасения. Для Веры. Для Церкви. 
Для возрождения через муку душ миллионов людей. 
Для открытия правды о Царе. Для последующего воз-
вращения к Царю.

Тридцать лет пронеслись быстро. Случилось 
ли спасение? Пришла ли в сердца Вера? Вер-
нулась ли к полноте своего служения Церковь? 
Сказана ли правда о Царе? Состоялось ли понимание 
Царя, возвращение к нему? Всенародное, всероссий-
ское Прославление Царя в чине благоверного, в чине 
мученика?

Ни на один из этих вопросов не возможен несо-
мненный утвердительный ответ. Большинство соот-
ечественников никогда не держало в руках Евангелие. 
Далеко от принятия спасительных церковных таинств.

Не знает и не хочет знать о подвиге Царя-мученика 
Николая. Равнодушно живёт на улицах и в городах, 
бродит по площадям, носящим имена цареубийц, 
террористов и палачей. Страшно, что на «новых тер-
риториях» подобные топонимы возвращают как бы в 
пику «украинству», вновь ставят на постаменты идо-
лов большевизма.

Через это совершается духовный блуд. Продол-
жается поругание Веры, поругание святынь, пору-
гание святого Царя, его Семьи, всех новомучени-
ков и исповедников российских.

Русскому народу и российским властям пришло 
время определиться.

Не стоит думать, что малая победа и промежуточ-
ный мир, которые, возможно, нам и будут через не-
которое время дарованы по молитвам Богородицы, 
святых Царственных мучеников и всех святых, есть 
успех. 

Нет, но передышка и шанс перейти, а лучше ска-
зать, изо всех сил броситься к подлинному восстанов-
лению Отечества.

Мы теперь у последнего окна возможностей для по-
каяния и осмысления своего пути. Нас будут старать-
ся с него столкнуть, нам будут чинить на каждом шагу 
препоны. Как происходит сейчас с хорошо скоордини-
рованной кампанией клеветы и шельмования, направ-
ленной против философа Ивана Ильина. 

Его глубокая христианская философия, его чёт-
кая, звенящая, безкомпромиссно патриотичная соци-
альная мысль, его боль за страну, но вместе с тем и 
предвидение её судеб, не тупой, не безосновательно 
«розовый», но мужественный оптимизм – всё это, не-
сомненно, кость в горле у всех, кто одержимо толка-
ет Россию в яму умирания, безвременья, стирания из 
истории.

Мы долго жили, успокаивая себя предсказаниями 
наших святых о грядущем возрождении. Будто не за-
мечая указанного во всех их пророчествах условия: 
спасение и торжество невозможны без пока-

Когда вернётся царская власть?

(Окончание на 3-й стр.)
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Как Иисусова Молитва спасла. Позывной «Липецк»
(Окончание. Начало в предыдущем номере)

Дорогие мои доктора
- Первым, кто увидел мои ноги - была 

врач по имени Наталья. Она очень 
удивилась, что с такими ранениями я 
остался жив, из берца вылили, навер-
ное, литр крови. 

Потом меня на носилках перепра-
вили в госпиталь города Стаханова, а 
дальше - в Алчевск. Оттуда на «вер-
тушке» отправили в Ростов-на-Дону. 
Иисусова молитва все это время была 
со мной.

Некоторое время пролежал в поле-
вом госпитале. Денег нет, телефон уте-
рян, документы сгорели при взрывах в 
окопе, и даже штанов на мне не было, 
поскольку весь был в кровавых бинтах. 
Слава Богу, волонтеры вскоре выдали 
мне белье, носки, тапки, сигареты. 

Помощь простых людей - это очень 
ценно для бойцов на передовой, по-
верьте. Я стал сам потихоньку передви-
гаться на костылях.

Однажды нас навестили послушницы 
из Ростовского Свято-Иверского жен-
ского монастыря. Один раненый недо-
вольно хмыкнул: «Вот, сейчас молиться 
нас заставят». 

Я не стерпел: «Зачем ты так гово-
ришь? Сестры привезли нам гумани-
тарку и надо быть благодарным челове-
ком, сказать им добрые слова». Ребята, 
которые курили рядом в этот момент, 
меня поддержали.

А потом на ужин мы ели бутерброды, 
творожные сырки, сырники, которые 
привезли сестрички. У них же я написал 
записки о здравии и упокоении своих 
боевых товарищей. 

Мне сказали: «У Господа все живы! 
Если ничего не знаешь об их гибели, то 
молись за воинов как за живых». 

В госпитале я пролежал месяц, а по-
том уехал в свою часть, потихоньку стал 
выправлять документы.

Теперь придется долго восстанав-
ливаться, ведь задеты сосуды, нервы, 
сухожилия. Ноги потеряли чувствитель-
ность. Но ничего. Живу!

Воевал за идею
- Не жалею, что поехал на фронт. 

Встретил там множество хороших на-
стоящих людей, которые знают зачем 
живут. Это очень важно. Там много пар-
ней, которые идут воевать за идею, за 
русский мир. 

Когда сидишь в окопе и тебя обстре-
ливают из минометов круглые сутки, 
то даже есть не хочется, только воду 
пьешь. Днем обстреливали более ин-
тенсивно, ночью - с периодичностью в 
10 – 15 минут.

Знаете, что меня поразило на фрон-
те? То, как ведут себя животные. К 
нам прибилась 
овчарка: глаз 
выбит, вся из-
ранена, но рада, 
что люди рядом. 
Собаки там не 
лают, у них под-
жаты хвосты, они 
напуганы. Они 
ищут поддержки 
у человека. 

А мы - у кого? 
Кто даст нам 
силы жить даль-
ше?

В Липецке у меня мама, дочь, сын. 
Ради них я и пошел на фронт, но им 
ничего не сказал. Долгое расставание - 
лишние слезы. 

Дочка, кстати, потом нашла меня в 
госпитале. Переслала деньги, новый те-
лефон. В зоне боевых действий звонить 
и писать запрещено, потому что идет 
отслеживание по сим-картам и «укры» 
сразу начинают бомбить. 

Мой прежний смартфон был утерян. 
А там - ценные фото из мирной еще 
жизни...

Вернуться на круги своя
После объявления о частичной моби-

лизации многие матери, жены, сестры 
пребывают в большой тревоге за своих 
мужчин. Но я думаю, что все же на огне-
вых позициях по-прежнему будут биться 
в основном профессионалы. Там мно-
го и другой военной работы: охранять 
блокпосты, патрулировать населенные 
пункты.

Думаю, что эта война - всем нам Бо-
жие вразумление. Достаточно посмо-

треть статистику абортов, разводов, 
суицидов в России и на Украине - циф-
ры просто зашкаливают. Но теперь нам 
нужно заново учиться жить благочести-
во. Иначе ситуация будет усугубляться 
во всем мире.

 И еще нужно заново научиться раз-
говаривать с Богом при помощи молит-
вы, чтения Библии - это я понял на соб-
ственном опыте. 

Как сказано в Евангелии: «Истинно, 
истинно говорю вам: раб не больше 
господина своего» (Ин. 13:16). Так что 

Господин у нас 
у всех один и 
от Него зависят 
наши души.

Даже те хри-
стиане, которые 
вроде бы и хо-
дят в церковь, 
зачастую отно-
сятся к своей 
вере, мягко гово-
ря, меркантиль-
но: просят у Бога 
здоровья, ма-

териального благополучия, невесту или 
жениха побогаче. И Он, по безпредель-
ной любви Своей к нам, дает все это. 

Но вот благодарить Господа мы раз-
учились.

Давайте хотя бы молиться дома пе-
ред иконами, можно даже своими сло-
вами: за себя и родных, за погибших 
парней, за землю русскую. Чтобы не 
жить нам в новых Содоме и Гоморре, 
чтобы дети наши не ходили по улице 
вместе с трансвеститами и чтобы этот 
ужасный сатанизм убрался обратно в 
преисподнюю.

Русская нация нужна для того, что-
бы показать миру, что Господь реально 
существует, а вера наша православная 
помогает выстоять в любых испытани-
ях. На Западе царит полное безверие, в 
их церкви почти никто не ходит.

С Богом все преодолеем!
- Сейчас я продолжаю лечение, даль-

ше думаю заняться волонтерской рабо-
той при военкомате. Теперь я знаю, что 
нужно бойцам на передовой. Не хватает 
касок, бронежилетов, квадрокоптеров, 

приборов ночного видения. Еще хотел 
бы сдать кровь для наших ребят, ведь 
раненых реально много. 

Но самое главное - каждый день, ве-
чером зажигать свечу и молиться пред 
иконами не только за своих родных и 
близких, но и за тех, кто взвалил на свои 
плечи этот нелегкий ратный труд - Роди-
ну защищать.

К тому же мы спасаем русскоязычное 
население Украины. Я сидел в одном 
окопе с ребятами из недавно присоеди-
нившихся к России регионов, слушал их 
рассказы. 

Украинские олигархи довели народ до 
нищеты, натовцы разместили там биоло-
гические лаборатории и над металлурга-
ми, шахтерами проводили чудовищные 
эксперименты за пять – десять тысяч ру-
блей в переводе на наши деньги. Люди 
это терпели, чтобы как-то кормить свои 
семьи, потому что реальная зарплата 
на заводе была около 12 тысяч рублей. 
Народ довели до крайности, потому он и 
восстал против бандеровцев.

У меня есть маленькая мечта: чтобы 
в Липецке на многоэтажке во весь рост 
кто-нибудь нарисовал образ Богомате-
ри, которая сейчас ходит среди окопов 
на фронте и лечит наших солдат в го-
спиталях. 

Можно изобразить образ Божией 
Матери Донецкая Избавительница, это 
неканонический список и, наверное, ее 
можно рисовать.

А тем, кому еще предстоит воевать, 
скажу так: молитесь про себя Иисусовой 
молитвой и не бойтесь. Первыми поги-
бают паникеры. А дома за вас пусть мо-
лятся родные. С Богом все преодолеем!

PS: Подразделение «Ахмат» - это 
спецназ Росгвардии имени первого пре-
зидента Чечни Ахмата Кадырова. До 
специальной военной операции здесь 
в основном служили чеченцы. Именно 
«ахматовцев» в числе первых отправи-
ли воевать на Украину, они участвовали 
в штурме Мариуполя. 

Сегодня подразделение «Ахмат» 
имеет интернациональный состав, в 
нем служат до 70 процентов русских 
добровольцев со всех регионов России, 
которые прошли подготовку и слажива-
ние в учебном центре в Чечне.      ВК

яния, без возвращения к Богу и к Царю. 
Мы повели себя инфантильно, мы рас-
слабились, мы не боремся за свои 
смыслы. Хотя бы за то же возвращение 
подлинных имён и стирание имён нена-
вистников Христа и Руси.

Сегодня нас поражают преступле-
ния, совершаемые на юге России теми, 
кто еще вчера был вполне нормальны-
ми малорусскими людьми. Способность 
к убийству мирных жителей, детей. 
Рабская готовность войти в жестокий 
раж полицая, карателя, садиста, быть 
бешеным псом на страже хозяев запад-
ных денег, издавать радостное урчание, 
ощущая их одобрение.

Но разве могло быть могло быть 
иначе? Ведь производство манкуртов, 
одержимых манией бандеровского кар-
ликового, а от того еще более злобного 
нацизма, велось тридцать лет при пол-
ном равнодушии со стороны Москвы. 
Которая сама была подавлена наше-
ствием русофобской, ультра-либераль-
ной шпаны, служащей тем же хозяевам. 

Да и теперь трудно сказать, что окон-
чательно пришла в себя, может исце-
лять сознание малороссийских и ново-
российских людей. Как говорили древ-
ние: «Врачу, исцелися сам».

Разве можем мы вернуть кого-то на 
верные пути, пока сами не вернулись к 
началу нашего падения и не постара-
лись по-настоящему встать? Не станем 
ли мы, по слову Спасителя, слепыми 
вождями слепых? Разве можем мы за-
являть о духовном водительстве, когда 
в нашем собственном доме духовное 
нездоровье?

Когда это нездоровье выпирает то 
здесь, то там: в почти поголовном раст-
лении малолетних, в культуре для моло-

дежи на уровне Инстасамки, во всевла-
стии цифровиков, в попытках обелить 
Ленина и в целом большевизм.

И, конечно, в умышленном со сторо-
ны врага, в тупом со стороны народа 
отстранении от спасительного света 
Венценосной Семьи, от отрезвляющей 
правды о цареубийстве. 

Если же говорить о церковной жизни, 
Царь находится на её периферии, вне 
осмысления, а стало быть понимания 
большинства клириков и прихожан.

Самое страшное, самое жестокое 
преступление, совершенное со време-
ни Распятия и Воскресения Христа, до 
сих пор полностью не расследовано. 
Не расставлены все акценты, не на-
званы заказчики и выгодоприобретате-
ли, не установлены юридические по-
следствия. Организаторы и палачи не 
изобличены и не приговорены ни госу-
дарством Российским, ни всенародным 
судом.

Покаяние в предательстве Царя и в 
равнодушном отходе от него не состо-
ялось. Стало быть, народу навязано 
молчаливое соглашательство с престу-
плением. А части народа и активное по-
мешательство, когда некоторые до сих 
пор «обосновывают» изуверство «рево-
люционной целесообразностью».

Под влиянием подобной «привив-
ки зла» происходит духовная мутация, 
перерождение русских. На свою беду 
они становится безвольными соучаст-
никами. 

И все более напоминают то, что слу-
чилось с древними иудеями, которых 
вожди-фарисеи склонили стать кого ак-
тивными, а кого молчаливыми соучастни-
ками распятия Христа и положили закля-
тие на большинство народа, сделав 
его орудием «тайны беззакония».

Неужели подобная же судьба уго-
тована выжившему вопреки всему, но 
одурманенному, околдованному русско-
му большинству? Неужели жертва Царя 
была напрасной?

Нисколько, ибо малое стадо верных 
призвано очистить не только Русский 
народ, но и всех заблудших овец ново-
го Израиля, то есть всего христианского 
мира. Таково призвание настоящего, а 
не наружного православия. Таково при-
звание Третьего Рима, уже начавшего 
своё последнее восхождение. Это путь 
через бездну к всемирному сиянию 
Церкви Христовой, к совершению этой 
земли и этого мира, после чего наступит 
и их завершение.

Теперь нам предстоит покаяние, 
надо потрудиться, чтобы, наконец, 
вновь оказаться под спасительным ски-
петром своего, данного Богом Царя. 
Тогда вернётся Царская власть. Тогда 
заступление Царственных мучеников, 
их молитва поможет нам встать, сопро-
водит нас в шествии через тьму, при-
ведёт к преодолению, к самой великой 
русской победе.

Александр Израилев, публицист, РНЛ

Без пышных царских эполет 
И не украшен орденами, 
В тужурку скромную одет, 
Стоит полковник перед нами. 
 
Но в кротости его очей 
Величье Царского страданья, 
Боль за грехи страны своей 
И горечь тяжкого изгнанья. 
 
За этот скорбный Царский взор, 
Что всех иных для нас дороже, 
И за предательства позор 
Прости нас, Милосердный Боже!

(Окончание. Начало на 2-й стр.) Украинские раскольники 
отказываются чествовать 

Казанскую и Иверскую ико-
ны Божией Матери, так как 

они «русские»
Собрание самосвятов из «ПЦУ» 

в своей русофобии приняло решение 
«отменить» почитание целого ряда Бо-
городичных икон и святых…

«Синод «ПЦУ», заседавший в Кие-
ве 14 июля 2024 года, принял ряд ка-
лендарных решений, по результатам 
которых в раскольнической организа-
ции отменили чествование нескольких 
Богородичных икон и святых, которые, 
по их мнению, связаны исключительно 
с Русской Православной Церковью.

Сообщается, что из списка почитае-
мых икон Пресвятой Богородицы были 
исключены: Казанская, Иверская, Тро-
еручица и Семистрельная. По мнению 
самосвятов-раскольников, эти Богоро-
дичные иконы тем или иным образом 
связаны с историей Московского госу-
дарства, поэтому им нет места в цер-
ковном календаре «ПЦУ».

Кроме того, в «чёрный список» рас-
кольников попал святитель Иона, ми-
трополит Московский, Киевский и всея 
Руси. В «ПЦУ» утверждают, что святи-
тель, «вопреки канонам, без соборных 
решений и благословения Вселенского 
Патриарха», разделил Киевскую ми-
трополию, образовав фактически от-
дельную Московскую.

2 февраля 2024 года «синод ПЦУ» 
решил изъять из церковного календаря 
день памяти благоверного князя Алек-
сандра Невского.

                             Русская линия
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(Окончание. На 5-й стр.)

Слово о духовной безчувственности(Окончание. Начало в предыдущих 
номерах)

Безчувственные перед священ-
ной трапезой

Но зачем мне говорить это? Святой 
отец продолжает дальше: «Перед свя-
щенной трапезой Евхаристии они остают-
ся безчувственными». Видят священную 
трапезу и остаются безчувственными.

Слушайте! Когда ковчег Божий пере-
носили из Вифлеема в Иерусалим и 
колесница, на которой его везли, на-
кренилась в какой-то луже и возникла 
опасность, что ковчег сейчас опроки-
нется, Оз из благочестия бросился под-
держать его, чтобы не упал, – и тут же 
рухнул замертво! 

Он был наказан, потому что не был 
левитом, а не левитам не позволялось 
прикасаться к ковчегу Божию. Который 
был каким? Который был сделан из ака-
циевого дерева, облицован изнутри и 
снаружи золотым листом, и в нем лежа-
ли каменные скрижали, на которых был 
записан Закон Божий (см.:2 Цар. 6: 3–7).

Однако позволительно ли сравнивать 
ковчег Завета со священной трапезой, 
как говорит святитель Иоанн Златоуст?

«Поистине, это несчастие во столь-
ко крат горестнее того, во сколько крат 
драгоценнее те символы, которые хра-
нились в душе твоей. Этот храм святее 
того, потому что он блистал не золотом 
и серебром, а благодатию Духа, и, вме-
сто ковчега и херувимов, в нем обитали 
Христос, и Его Отец, и Утешитель». 

«И трапеза эта несравненно почтен-
нее и сладостнее твоей домашней тра-
пезы, и светильник этот – твоего све-
тильника».

 Так что же было в этом ковчеге? 
Каменные скрижали. А что находится 
здесь, на священной трапезе Церкви? 

На ней Живое, воплощенное Слово 
под видом хлеба и вина, стоящих на 
ней! А ты прикасаешься к ней, насту-
паешь, и нагло смотришь, и не умиля-
ешься, и не испытываешь стыда, тогда 
как херувимы и серафимы, окружаю-
щие священную трапезу во время Бо-
жественной литургии, прикрывают ноги 
свои двумя крылами, а лица – другими 
двумя крылами от робости, потому что 
не могут взирать на славу Божию! А ты 
остаешься безчувственным.
Безчувственные и перед честны-

ми Дарами
Но всё ли это? «И даже причащаясь 

этого Небесного Дара, остаются такими, 
как будто вкушают обычный хлеб». Во-
истину окамененные люди! Идут и при-
чащаются. Почему? Потому что прибли-
жается Рождество Христово… и потому 
что им надо принять Причастие, ведь на-
ступила Пасха … И, распихивая других 
и получая пинки, споря, злясь, обижая, 
иногда оскорбляя и толкая друг друга, 
они подходят, чтобы принять Причастие!

 Чего же они причастились? Вина и 
хлеба! Так они веруют. Обычного вина и 
хлеба. Так они это чувствуют. И что по-
лучили? Ничего, никакого чувства. 

А им следовало бы чувствовать себя 
как ученики, которые видели Господа и 
могли прикоснуться к Слову Божию! «О 
том, что осязали руки наши, о Слове жиз-
ни», – говорит евангелист Иоанн в своем 
Послании (1 Ин. 1: 1). Тогда ученики при-
касались не к Иисусу, а к Слову Божию!

И ты тоже, когда вкушаешь то, что 
воспринимают твои чувства, твои глаза, 
твой вкус и т.д., – это не вино и хлеб, 
а Слово Божие, Само воплотившееся 
Слово Божие! А ты думаешь, что это 
ничего? Зачем же тогда ты идешь при-

но к тем, у кого есть духовные чувства, 
он очень неравнодушен и агрессивен. 

«Когда я вижу людей, которые стоят с 
умилением, я смеюсь над ними». Когда 
я вижу других людей, которые умиляют-
ся, которые религиозны, которые духов-
ны, я над ними насмехаюсь. 

«От отца, родившего меня, я научил-
ся убивать все доброе, рождающееся 
от мужества и любви». Так научил меня 
диавол, отец мой: убивать, что, как я 
вижу, рождается от доблести и благоче-
стивого желания и претворяется в дело; 
пойду и уничтожу это!
Безчувственный и… добрая жизнь

«Я матерь смеха». Я, безчувствен-
ность, – матерь смеха, насмешек и иро-
нии. «Я питательница сна». Мне напле-
вать, я буду спать! Буду спать много, буду 
искать только комфорта и наслаждения, 
своего удовольствия. «Я друг пресыще-
нию», я друг пресыщению всех чувств. 
«Когда меня обличают, я не чувствую 
скорби», когда меня обличают другие, 
мне не больно, я не чувствую ничего.
Безчувственный и ложное благо-

честие
«Я неразлучна с ложным благогове-

нием» – это страшнее всего: я прихожу, 
чтобы внедриться, смешаться и зате-
саться в истинное благочестие. И много 
раз – на этом мы можем поймать себя 
– мы выглядим как благочестивые, а по 
сути являемся ложно благочестивыми. 

Ведь бывает не истинное, а ложное 
благочестие. Почему? Потому что в на-
ших сердцах поселилась безчувствен-
ность. Да, дорогие мои.

Вы видите людей, которые годами ра-
ботают чтецами, церковнослужителями, 
настоятелями – и ни разу не подошли 
причаститься! Это страшно. И служат 
Церкви, и думают, что у них есть какие-
то права в доме Божием! Это страшно.

Вы видите людей в церковных благо-
творительных фондах, которые снуют ту-
да-сюда и говорят вам: «Я всего себя от-
даю этому делу». А в действительности 
у них нечистые души и постыдная жизнь. 
Вот так безчувственность воистину пере-
плетается с ложным благочестием.

Переходная духовная безчув-
ственность

Тут я должен поделиться одним на-

ние. Например, у нас может быть уста-
лость, или безсонница, мы плохо спали, 
или даже истощение, или мы просто 
пресытились едой. Был праздник, мы 
много ели, это грех – есть без меры и 
потом не мочь спать, но это случается.

Было какое-то незаурядное событие, 
Пасха, праздник, еще что-то, мы очень 
много ели и не можем молиться. Или 
сильно хотим спать, и у нас нет никакого 
желания, мы не хотим слушать ничего, не 
хотим почитать Священное Писание. Во 
многих случаях причина бывает такой.

Эта безчувственность может быть 
вызвана даже разочарованием, разо-
чарованием всякого рода, не будем спе-
циально останавливаться на этом. Во 
многих случаях это проходит; когда при-
чина исчезнет, уходит и эта безчувствен-
ность. Безпокоиться в таком случае не 
надо, если только это не повторяется с 
регулярностью. Тогда мы, конечно, по-
падаем в другую категорию.

Способы избежать духовную 
безчувственность

Как вы понимаете, тот, кем еще це-
ликом не овладела безчувственность, 
у кого еще есть хоть какая чувствитель-
ность, боится, как бы им не овладело 
это чудовище, как говорит святой отец, 
и думает, как же ему полностью изба-
виться от безчувственности.

Святой Иоанн Лествичник рекомен-
дует для этой цели следующее:

«Если ты со многим бдением соеди-
нишь размышление о вечном Суде, то, 
может, я (безчувственность) дам тебе 
малую ослабу».

Чтобы ты с великой бдительностью 
думал о том, что такое вечный Суд, о 
том, что мы будем судимы; чтобы из-
учал такие книги и тексты, которые го-
ворят о Суде Божием.

«Открой, по какой причине я роди-
лась в тебе, и подвизайся против моей 
матери». Исследуй, чем вызвана эта 
твоя безчувственность, какой страстью, 
каким состоянием, и когда обнаружишь, 
что она от чревоугодия или сребролю-
бия, борись против этой причины.

«Молись часто при гробах и неиз-
гладимо запечатлевай в сердце своем 
их вид». Когда духовники имеют дело 
с безчувственными людьми, они посы-

лают их на похороны и тому подобное, 
чтобы они увидели суету мира сего и 
сердца их умилились. 

Поспеши же и ты на похороны. Воз-
неси молитву возле покойника. Посмо-
три на его лицо в гробу. Постарайся 
вспомнить, каким он был при жизни, и 
сравни, какой он сейчас, в гробу, и по-
думай, чем он станет немного спустя, 
когда ляжет в землю. Пойди, когда его 
будут выкапывать, или к кому-нибудь 
другому, и посмотри, как гробовщик бе-
рет его кости и омывает их – кости, кото-
рые постятся в сундучок.

Ходи на похороны. Часто этим сред-
ством пользуются духовники.

На прошлой неделе я видел ребенка, 
у которого был велосипед, а к багажнику 
был прикреплен ящичек. Ах, думаю, мы 
сейчас сытые, одетые, каждый со сво-
ими амбициями, гордимся тем и этим. 
А ведь поместимся вот в этот ящичек. 
Горка костей. Ничего больше! 

Сходите на кладбище, в костницу при 
кладбище, чтобы посмотреть на кости в 
ковчежцах. Они не кричат, не говорят, не 
спорят, не борются, ни к чему не стре-
мятся … Ничего такого. Лежат себе в 
ковчежцах.

Сходите к выгребной яме, куда вы-
брасывают обычные кости, и скажите: 
«О, Боже мой!» Это наверняка заставит 
ваше сердце умилиться, и безчувствен-
ность исчезнет.

Непрестанная молитва
Молись. Моли Бога помочь тебе, ото-

гнать эту твою безчувственность.
Пост. Пост тоже помогает отогнать 

безчувственность.
Страх Господень

И, наконец, страх Господень. Когда 
боишься Бога, невозможно быть безчув-
ственным. Можешь ли ты спать, если 
знаешь, что у твоего дома крутятся бан-
диты, и тебе страшно? Нет, ты уснуть не 
можешь, потому что боишься. 

Так и тут. Когда знаешь, что суще-
ствуют ад и бесы, которые подстерега-
ют тебя, будешь ли ты стоять рядом с 
ними или убежишь? А почему ты сделал 
это? Потому что боишься. Так что страх 
Господень, когда окрепнет в наших ду-
шах, растапливает безчувственность, 
как солнце растапливает снег и огонь 
– воск.
Остерегайтесь духовной безчув-

ственности!
Возлюбленные, безчувственность – 

это погибель и уничтожение духовной 
жизни и всякого следа присутствия Духа 
Святого. Губительный ветер безчув-
ственности, духовной безчувственности 
(я говорил об этом много раз, скажу и 
сегодня, и буду говорить это всегда), всё 
сильнее, всё яростнее обрушивается на 
нашу Церковь и нашу Родину. Всё боль-
ше и больше! Как в количественном, так 
и в качественном отношении.

Святой Иоанн Лествичник называет 
безчувственность «каменной», «окаме-
ненной», т.е. ненавидящей, охваченной 
яростью, и «безумной», неразумной; 
поэтому и страдающий безчувствен-
ностью превращается в окаменелого, 
яростно настроенного против всего ду-
ховного, против всякой духовной наци-
онально-религиозной традиции, глупого 
человека.

Дорогие друзья, пора подвергнуть 
себя серьезной самокритике; времени 
нет!

Архимандрит Афанасий (Митили-
неос) Перевела с болг. Станка Косова

Православие.ру

чащаться? Отойди! И хотя бы признай-
ся, что ты не христианин, что не хочешь 
быть христианином. 

А вставать как каменный, безчув-
ственный человек перед самым свя-
тым и священным Таинством Евхари-
стии, которое является сердцем, умом, 
альфой и омегой нашей христианской 
веры, перед Самим воплощенным Бо-
гом Словом ты не можешь.
Безчувственный и благочестивые

А сейчас безчувственный проявит 
свое агрессивное отношение к тем, у 
кого имеется разум. И это очень есте-
ственно, потому что безчувственный че-
ловек безчувствен к духовным вещам, 

блюдением, чтобы мы не впали в безна-
дежность после всего сказанного. 

Часто у нас бывает временная, пре-
ходящая безчувственность. Она может 
длиться несколько дней или часов, 
какое-то время, а иногда даже меньше. 
Мы идем на литургию, а у нас нет ника-
кого желания, нет потребности участво-
вать в литургии. Наш ум не вникает в 
литургию, он где-то витает. 

Мы чувствуем себя отягощенными, 
усталыми, хочется выйти на улицу; мы 
явно не хотим ходить в церковь, не хо-
тим молиться. Что это такое?

Во многих случаях причиной может 
быть наше психосоматическое состоя-

О  л ж и
1. Железо и камень, соударяясь, про-

изводят огонь: многословие же и сме-
хотворство порождают ложь.

2. Ложь есть истребление любви; а 
клятвопреступление есть отвержение 
от Бога.

3. Никто из благоразумных не сочтет 
ложь за малый грех; ибо нет порока, 
против которого Всесвятой Дух про-
изнес бы столь страшное изречение, 
как против лжи. Если Бог погубит вся 
глаголющiя лжу (Пс. 5, 7): то что по-
страждут те, которые сшивают ложь с 

клятвами?
4. Видал я людей, которые велича-

лись ложью и празднословием, и остро-
тами своими, возбуждая смех, истре-
бляли в слушавших плач и сокрушение 
духа.

5. Когда бесы увидят, что мы в самом 
начале стараемся отойти от слушания 
смехотворных речей вредного рассказ-
чика, как от губительной заразы; тогда 
покушаются обольстить нас двоякими 
помыслами: «не опечаливай», внушают 
они нам, «повествователя»; или «не вы-
ставляй себя человеком более боголю-
бивым, нежели прочие». Отскочи 
скоро, не медли; а если не так, то 

во время молитвы твоей вообразятся 
помышления о предметах смешных. И 
не только бегай таких бесед и лукавых 
собраний, но и разоряй их благочест-
но, предлагая на среду воспоминание 
о смерти и последнем суде; ибо лучше 
тебе окропиться, в сем случае, малым 
тщеславием, только бы сделаться вино-
вником общей пользы.

6. Лицемерие есть матерь лжи, а ча-
сто оно бывает и поводом к оной. Ибо 
некоторые утверждают, что лицеме-
рие есть не что иное что, как поучение 
во лжи и изобретатель лжи, с которою 

сплетается достойная казни клятва.
7. Кто стяжал страх Божий, тот 

устранился лжи, имея в себе неподкуп-
ного судию, – свою совесть.

8. Как во всех страстях, так и во лжи 
познаем мы различные степени вреда; 
ибо иной суд тому, который лжет по 
страху наказания, и иной тому, кто лжет 
без предлежащей опасности.

9. Один лжет ради увеселения, дру-
гой – ради сластолюбия, иной, чтобы 
заставить присутствующих смеяться, 
а некоторый для того, чтобы ближнему 
поставить сеть и сделать ему зло.

10. Истязаниями властителей прого-
няется ложь; множество же слез ее со-
вершенно погубляет.
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Прп. Паисий Святогорец: слова и поучения
(Окончание. Начало в предыдущем 

номере)
Мирские радости - это радости веще-

ственные 
- Геронда, часто люди мирские гово-

рят, что, имея все блага, они ощущают 
какую-то пустоту. 

- Настоящая, чистая радость обре-
тается близ Христа. Соединившись с 
Ним в молитве, ты увидишь свою душу 
наполненной. Люди мира сего ищут 
радость в наслаждениях. Некоторые 
духовные люди ищут радость в бого-
словских диспутах, беседах и тому по-
добном. 

Но когда их богословские разговоры 
заканчиваются, они остаются с пустотой 
испрашивают себя, что им делать даль-
ше. Каким бы ни было то, чем они зани-
маются - греховным или нейтральным, 
- результат одинаков. Пошли бы уж луч-
ше тогда поспали, чтобы утром пойти на 
работу со свежей головой. 

Духовная радость не приходит к тому, 
кто исполняет мирские похотения свое-
го сердца. Такого человека посещает 
безпокойство. Духовные люди чувству-
ют тревогу от мирской радости. Мир-
ская радость не постоянна, не истинна. 
Это временная, сиюминутная радость 
- радость вещественная, не духовная. 
Мирские радости не «заряжают» чело-
веческую душу, а лишь засоряют ее. 

Ощутив духовную радость, мы 
не захотим радости вещественной. 
«Насы́щуся, внегда́ яви́ти ми ся сла́ве 
Твое́й». Мирская радость не восста-
навливает, но отнимает силы духовного 
человека. Посади человека духовного в 
мирские апартаменты - он там не отдо-
хнет. 

Да и человек мирской: ему будет 
лишь казаться, что он отдыхает, а на 
самом деле он будет мучиться. Внешне 
будет радоваться, но внутреннего удов-
летворения это ему не принесёт и он 
будет страдать. 

- Геронда, среди мирских порядков 
дышать тесно! 

- Людям тесно дышать, но ведь они 
и сами этой тесноты хотят! Как лягушка 

- Геронда, почему люди радуются 
мирским вещам? 

- Нынешние люди не думают о вечно-
сти. Себялюбие помогает им забыть о 
том, что они потеряют всё. Они не осоз-
нали еще глубочайшего смысла жизни, 
не ощутили иных, небесных радостей. 
Сердце этих людей не устремляется ра-
достно к чему-то высшему. 

Например, ты даешь человеку тыкву. 
«Какая восхитительная тыква!» - гово-
рит он. Ты даешь ему ананас. «Ну и че-
шуя же у этих ананасов!» - говорит он и 
выбрасывает ананас, потому что он ни-
когда его не пробовал. Или скажи кроту: 
«Как прекрасно солнце!» - он опять за-
роется в землю. 

Те, кого удовлетворяет веществен-
ный мир, подобны глупым птенцам, ко-
торые сидят в яйце без шума, не пыта-
ются пробить скорлупу, вылезти и пора-
доваться солнышку - небесному полету 
в райскую жизнь, - но, сидя не шеве-
лясь, умирают внутри яичной скорлупы. 

Мирской дух в духовной жизни 
- Геронда, иногда Вы говорите, что 

такой-то человек глядит через европей-
скую лупу, а не с помощью восточного 
духа. Что Вы хотите этим сказать? 

- Я хочу сказать, что он глядит евро-
пейским глазом, европейской логикой, 
без веры, по-человечески. 

- А что такое восточный дух? 
- «Во́сток восто́ков и су́щии во́ тьме́ 

и се́ни!» 
- То есть? 
- Говоря, что кто-то уловил восточный 

дух и оставил дух европейский, я хочу 
сказать, что, оставив логику, рациона-
лизм, человек уловил простоту и благо-
говение. Ведь простота и благоговение 
- это и есть православный дух, в кото-
ром почивает Христос. Сегодня духов-
ным людям часто не хватает простоты 
- той святой простоты, которая восста-
навливает силы души. Не отказавшись 
от мирского духа, не начав вести себя 
просто, то есть, не думая, как на тебя 
посмотрят или что о тебе скажут другие, 
человек не вступает в родство с Богом, 
со святыми. 

 Для того чтобы вступить в такое род-
ство, необходимо начать жить в духов-
ном пространстве. Чем с большею про-
стотой ведет себя человек - особенно 
в монашеском общежитии - тем глаже, 
«обкатанней» он становится, потому 
что стираются выпуклости страстей. 
Если же это не так, то он старается сфа-
бриковать из себя человека ложного. 
Поэтому, для того, чтобы уподобиться 
ангелам, постараемся сбросить с себя 
костюмы мирского карнавала. 

Знаете, чем отличаются люди мир-
ские от людей духовных? Люди мирские 
заботятся о том, чтобы был чистым их 
двор. Их не интересует, замусорен ли их 
дом изнутри. Они чистят двор и замета-
ют сор внутрь дома. «Людям, - говорят, - 
виден двор, дом изнутри они не видят». 

То есть, пусть я буду замусорен вну-
три, но не извне. Им хочется, чтобы 
другие ими любовались. Люди же ду-
ховные заботятся о том, чтобы дом был 
чист внутри. Их не волнует, что скажут о 
них люди, потому что Христос обитает в 
доме - в сердце, а не во дворе. 

Однако бывает, что и духовные 
люди ведут себя напоказ, по-мирски, 
и, скажем более определенно, по-

фарисейски. Такие люди думают не о 
том, как попасть в рай, к Богу, но о том, 
как в этой жизни показаться хорошими. 
Они лишают себя всех духовных радо-
стей, тогда как они могли бы пережи-
вать райское состояние уже здесь. И, 
таким образом, они остаются людьми 
перстными. Они стараются вести духов-
ную жизнь по мирским обычаям. 

Однако внутри они пусты - Бога в них 
нет. К несчастью, мирской дух оказал 
сильное влияние даже на духовных лю-
дей. А если люди духовные действуют и 
думают по-мирски, то что остается де-
лать и думать людям мирским?  

 Когда я попросил некоторых людей 
помочь юношам-наркоманам, то они 
мне ответили: «Если мы устроим приют 
для наркоманов, то на это дело никто не 
захочет жертвовать. Поэтому лучше мы 
устроим дом престарелых». 

Я не говорю, что дом престарелых 
не нужен - нужен и еще как. Но если 
мы исходим из таких предпосылок, то 
наша благотворительность закончится 
крахом. Люди не понимают того, что 
мирская удачливость - это духовная не-
удача. 

Мирской дух - это болезнь 
Самое важное сегодня - не приспоса-

бливаться к этому мирскому духу. Такое 
неприспособленчество - свидетельство 
о Христе. Постараемся, насколько воз-
можно, не дать этому потоку увлечь, 
унести нас по мирскому руслу. 

Умная рыба на крючок не попадает-
ся. Видит наживку, понимает, что это 
такое, уходит из этого места и остает-
ся не пойманной. А другая рыба видит 
наживку, спешит ее проглотить и тут же 
попадается на крючок. Так и мир - у него 
есть наживка, и он ловит на нее людей. 
Люди увлекаются мирским духом и по-
том попадаются в его сети. 

 Мирское мудрование это болезнь. 
Как человек старается не заразиться 
какой-либо болезнью, так ему надо ста-
раться не заразиться и мирским мудро-
ванием - в любой его форме. Для того 
чтобы духовно развиваться и здрав-
ствовать, для того, чтобы радоваться 
ангельски, человек не должен иметь ни-
чего общего с духом мирского развития. 

Прп. Паисий Афонский, «Слова. т. 2»

- ведь она сама прыгает в пасть змеи. 
Змея подстерегает возле водоема и, не 
отрываясь, смотрит на лягушку. Засмо-
тревшись на змею и потеряв над собой 
контроль, лягушка, как зачарованная, 
бежит с кваканьем в её пасть. Змея от-
равляет ее ядом, чтобы она не сопро-
тивлялась. Тут лягушка пищит, но даже 
если прийти к ней на помощь и прогнать 
змею, лягушка все равно подохнет, бу-
дучи уже отравленной. 

11. Сплетатель лжи извиняется бла-
гим намерением; и что, в самом деле, 
есть погибель души, то он почитает за 
праведное дело. За подражателя Раавы 
выдает себя лживый муж, и думает со-
делывать спасение иных своею погибе-
лью.

12. Когда мы будем совершенно чи-
сты от лжи, тогда уже, если случай и 
нужда потребуют, и то не без страха, 
можем употребить ее.

13. Не знает младенец лжи; не знает 
оной и душа, очистившаяся от лукав-
ства.

14. Развеселившийся от вина, поне-
воле во всем говорит истину; так и упив-
шийся умилением солгать не может.

Восхождение двенадцатое. Кто взо-
шел на сию степень, тот стяжал корень 
добродетелей.

                                   «Лествица»

Непридуманные истории
Вечер накануне прошел в суматохе. 

Старшие дети собирались в школу - 
завтра начиналась очередная учебная 
неделя. Вообще-то они уже самостоя-
тельные ребята, но контроль все равно 
нужен. Младшего собрать в детский 
сад. Самой необходимо переделать 
кучу дел и настроиться на рабочую не-
делю. Но самое главное, не мешать 
мужу в подготовке к экзамену и пред-
стоящей дальней дороге. Последние 
недели Олег разрывался между служ-
бой в Подмосковье и сессией заочников 
в рязанском вузе.

Вечером лечь рано не получилось. 
Олег уснул только в половине второго, 
а в четыре был уже на ногах. Выехал за-
темно, успеть нужно к началу экзамена. 
Ранняя трасса была почти пуста. Дома 

Она резко очнулась ото сна, почув-
ствовав, как сжалось что-то в груди. 
Сердце неспокойно колотилось. Успе-
ла подумать, что разбудивший ее голос 
похож на голос тети Лены - маминой 
сестры. И сразу, как молния, мысль: 
«Олег!!!»

Олег в пути! Любая трасса - это опас-
ность! Господи, пусть с моим мужем всё 
будет хорошо! Может быть, что-то слу-
чилось? Позвонить? Нет, нельзя! Сколь-
ко бывало случаев, когда аварии проис-
ходили из-за не вовремя зазвеневшего 
телефона… Что делать? Ответ пришел 
сам собой. Молиться!

Наташа читала все молитвы, которые 
знала наизусть. Просила Господа, Бо-
жию Матерь, Николая Чудотворца, Ан-
гела Хранителя, чтобы сохранили мужа 
в опасной дальней дороге. Молилась 
долго, пока сон незаметно не сморил ее 
перед самым звонком будильника.

Днем Олег позвонил, сообщил, что 
успешно сдал экзамен. Наташа поздра-
вила мужа и потихоньку стала расспра-
шивать: всё ли было благополучно 
в дороге? Рассказала про свое не-

обычное пробуждение среди ночи. 
Олег замолчал на несколько секунд, 

а потом начал нехотя, мол, не собирал-
ся говорить, чтобы не волновалась зря, 
но раз спрашиваешь…

- В общем, уснул я за рулем. Даже не 
знаю, как это получилось… А проснулся 
от того, что машина на скорости более 
ста километров в час одним колесом 
съехала на обочину… При этом шины 
по гравию очень сильно начали шуметь 
- от этого звука я и проснулся…

Стали сопоставлять события, и вы-
яснилось, что Олег заснул за рулем 
приблизительно в то время, когда Ната-
ша среди ночи проснулась от требова-
тельно-призывающего голоса и начала 
молиться за мужа! Она уверена, что ее 
разбудил Ангел Хранитель. Выслушав 
жену, изумленный Олег произнес:

- Бог есть!
Виктория Белькова, Иркутская обл.
                       + + +

Хочу рассказать о чуде…
Я работала преподавателем в техни-

кумах. И была такая история в 2010-м 
году… Девушка страдала от неразде-
ленной любви. Приходила ко мне раз-
говаривать, я ее утешала... И вдруг в 
техникуме новость - Саша пыталась по-
кончить с собой, но жива - в больнице. 

Мне классный руководитель Саши-
ной группы передает ее просьбу - наве-
стить ее в больнице. Пошла. Больница 
около храма «Утоли моя печали» (мой 
храм, я тогда только начала воцерков-
ляться). Меня пустили в палату. Там 
лежит Саша, вся переломанная. Около 
нее дежурит мама. Саша просит подой-
ти поближе и начинает рассказывать:

- Татьяна Анатольевна, хочу вам рас-
сказать, что я там видела. Другие не по-
верят. А вы поверите. Я попала в какое-
то место, там мужик бородатый давай 

меня ругать! Что я плохо себя веду. 
Выпиваю. И говорит, что мне еще 
рано сюда. Потом он меня как вы-

швырнет в туннель! И вот я очнулась... 
Татьяна Анатольевна, я хочу покре-

ститься! Можно? Только у меня денег 
нет, мама пенсионерка. И она тоже не-
крещеная.

Спрашиваю Сашину маму, согласна 
ли она креститься. Мама соглашается. 
Тогда иду в храм, нахожу батюшку Ва-
лентина (сейчас он уже на небесах), 
рассказываю ему. И мы вместе с ним 
идем в больницу. Нас пропустили вра-
чи. Батюшка разрешил мне присутство-
вать на крещении Саши и ее мамы.

Трехстворчатое огромное окно пала-
ты выходило на храм. И когда батюшка 
начал обряд, на окно налетело голубей 
видимо-невидимо! Вот пишу вам, и му-
рашки по коже от воспоминаний.

Закончили таинство. Поздравили 
обеих. Отец Валентин говорит, что зав-
тра придет еще и принесет Причастие. 
Саша спрашивает, что это такое. Батюш-
ка начинает объяснять, а Саша, услыхав 
слово «вино», как запротестует: «Я по-
обещала тому бородатому из видения, 
что пить больше не буду!» Батюшка рас-
смеялся, еще раз всё объяснил. Саша 
поняла неуместность своих слов.

Это было в июне. В техникуме пора 
экзаменов. Помню, что собиралась еще 
к Саше, но закрутилась. И тут от нее 
звонок: «Меня выписали!» А прошло 
всего две недели… Все косточки пере-
ломанные чудом срослись!

Жаль, потеряла связь с Сашей. Она 
перешла в другой техникум и уехала с 
мамой в другой город.

Сейчас эта церковь стала мужским 
монастырем. И недавно я начала воз-
вращаться в ряды прихожан этого хра-
ма. Да, далековато, но езжу снова в тот 
храм. Как ни крути, но мы привязываем-
ся к пастырям. Пастырь, наверное, как 
учитель… и нужно найти своего…

Татьяна Волдаева, г. Челябинск.   
                    («Благовест» Самара)

На опасной трассе остались жена и дети.
Наташа уснула с вечера коротким 

глубоким сном. От постоянных недосы-
пов любой случай приклонить голову к 
подушке был в радость. Вот и в эту ночь 
Наташа спала крепко. Как вдруг ясно 
услышала рядом с собой громкий, тре-
бовательно призывающий голос: «Ната-
ша! Наташа!» 
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В иркутской глубинке жила неиз-
вестная подвижница...

Наташа родилась 2 июля 1959 года 
в сибирской глубинке, в селе, располо-
женном на высоком скалистом берегу 
Ангары. Село так и называется - Камен-
но-Ангарск. 

Родители Петр Степанович и Надеж-
да Николаевна Третьяковы работали в 
совхозе, растили четверых детей - Лю-
бовь, Николая, Наталью и Татьяну. На-
таша, разбитая параличом с детства, 
была прикована к инвалидному креслу.

А дальше - тридцать четыре года 
жизни, покрытой тайной для большин-
ства окружающих людей. От посторон-
них глаз было сокрыто духовное станов-
ление личности в атеистической семье.

Как такое возможно - не объяснить, 
если не помнить Евангельских слов: 
«невозможное человекам возможно 
Богу» (Лк. 18:27). 

Постараюсь по воспоминаниям род-
ных и друзей Наташи, по крупицам вос-
становить небольшие фрагменты жизни 
этого удивительного человека. Господи, 
благослови!

Из-за болезни Наташа не училась в 
школе. Однажды она обратилась к сво-
ей сестре с просьбой:

- Таня, в вашей школе учителем ра-
ботает Жанна. Передай ей, пожалуйста, 
чтобы она с мужем приехала ко мне.

Таня ответила:
- У нас в школе два преподавателя с 

таким именем. Наташа, тебе какую из 
них позвать - Алексеевну или Алексан-
дровну?

- Александровну.
Матушка Анна (мирское имя Жанна 

Александровна) Белькова, ныне жена 
протоиерея Димитрия Белькова, в те 
далекие годы начала 90-х работала в 
балухарской школе учителем математи-
ки и организатором внеклассной рабо-
ты. Сейчас вспоминает:

- Зашли мы в дом к Третьяковым, со-
вершенно не понимая кто и зачем нас 
сюда позвал. (Не поехать я не могла. В 
классе, где училась Таня, я была класс-
ным руководителем - какой бы пример 
ей подала, не поехав к больной). 

Муж остался в передней комнате, а 
меня проводили вглубь дома, где си-
дела согбенная девушка, встретившая 
меня взглядом умных и внимательных 
глаз. Поздоровались, познакомились, 
завязался разговор. 

Наташа говорила мне о духовных ве-
щах, о вечной жизни, о загробном мире.

И я, до этой самой секунды, до кор-
ней волос и кончиков пальцев всю свою 
юность посвятившая комсомолу (в шко-
ле и институте меня неизменно избира-
ли комсомольским лидером), насквозь 
пропитанная коммунистическими идея-
ми, вдруг поверила ей, незнакомой мне 
доселе девушке сразу и безоговорочно! 
Я верила каждому ее слову! 

Сейчас понимаю, что в те минуты 
свершилось чудо! Чудо моего обраще-
ния к вере.

В тот первый вечер Наташа разговари-
вала только с Жанной. Знакомство ее с 
Дмитрием (будущим священником) про-
изошло позже, в следующий приезд су-
пругов. Дмитрий увидел, как тяжело для 
Наташи бремя ее болезни и с каким до-
стоинством она эту тяжесть несет. Запом-
нились глаза Наташи - внимательные, до-
брые, казалось, знающие всё о человеке. 

В эти первые дни знакомства Ната-
ша рассказала Дмитрию и Жанне всю 
их будущую жизнь. Многое из ее пред-
сказаний сбылось, что-то продолжает 
сбываться. Дмитрию она сказала:

- Будешь служить.
Дмитрий только посмеялся. Он-то 

знал, что служба в армии для него «за-
казана» по состоянию здоровья. Мечтал 
об армии, но служить не пришлось. А 
Наташа, увидев реакцию на ее слова, 
повторила уверенно еще раз:

- Будешь, будешь служить.
Отец Димитрий, вспоминая то время, 

говорит: «Кто бы в то время мог предпо-
ложить, что речь тогда шла о священни-
ческом служении?!»

Поездки четы Бельковых в соседнее 
село стали регулярными. Постепенно 

Наташа всё более приоткрывала перед 
Дмитрием и Жанной свой духовный мир. 

Удивительным было то, что Наташа, 
никогда не учившаяся в школе, могла 
цитировать по памяти целые главы из 
Евангелия. Она видела ангельский мир. 
Говорила, что видит Ангелов-Храните-
лей людей, с которыми общается. Дми-
трий спрашивал:

- Ты и сейчас видишь моего Ангела-
Хранителя?

- Да, вижу, - отвечала Наташа, - у каж-
дого Ангела есть свое имя, только я не 
смогу его повторить.

Она говорила, что 
имена Ангелов длинные 
и трудные для нашего 
произношения. А один 
раз во время беседы 
Наташа вдруг торже-
ственно проговорила:

- Встаньте! Христос 
посреди нас!

«И мы встали, вы-
тягивались в струночку, 
чувствуя важность и 
значимость момента, 
ни на секунду не сомне-
ваясь, что вот сейчас с 
нами рядом находится 
Сам Христос», - вспо-
минает отец Димитрий.

Беседы затягивались иногда допозд-
на. А в селе без хозяйства - никуда. 
Дмитрий с женой начинают домой соби-
раться, а Наташа их не отпускает. Они 
переживают:

- Уже пастух стадо пригнал. Коровы 
разбредутся, где мы их потом ночью ис-
кать будем?

А Наташа:
- Ничего, ничего, за ними присмотрят.
Батюшка Димитрий вспоминает:
- Уже совсем темными сумерками 

приезжаем домой, а коровы все у ворот 
стоят, ушами прядают, ноздри раздува-
ют, но никуда не уходят, будто кто-то их 
держит. 

Или другой случай. Однажды коро-
вы ушли, и мы не можем их найти. Всю 
округу исколесили на машине и мотоци-
кле - нигде нет. В отчаянии еду к Ната-
ше, а она спокойно так говорит:

- В том-то лесочке посмотрите.
Мы говорим Наташе:
- Да были мы там, нет там никого!
Наташа нам:
- А вы поезжайте еще раз и посмо-

трите.
Начинаем потихоньку роптать:
- Да пока мы едем, они опять куда-

нибудь уйдут!
Наташа:
- Поезжайте, их там подержат.
Кто там наших коров «подержит», мы 

уже не спрашивали. Приезжаем в ука-
занный лесок, а коровы наши действи-
тельно будто нас ждут, целы-целехонь-
ки. Там лесок-то - десятка два берез, ко-
ровы наши всю землю вкруг вытоптали, 
а никуда не уходят, будто действитель-
но их кто-то охраняет и не дает уйти с 
этого места.

Наташа почти до тридцати лет оста-
валась некрещеной. Она просила о 
крещении родителей, но родители не 
относились к этой просьбе дочери се-
рьезно. Ближайший храм находился в 
райцентре Черемхово, почти в сорока 
километрах. 

Сблизившись с Бельковыми, Наташа 
стала просить их помочь ей с креще-
нием. Встал вопрос о транспорте. На 
обычном легковом автомобиле инва-
лидное кресло не увезешь. Тогда Ната-
ша говорит матери:

- Иди в контору, проси у директора 
совхоза для меня автобус.

Мать возмутилась:
- К Самбурову? Да ты что! Кто тебе 

даст автобус?
Но Наташа настаивала, и мать сда-

лась. Пошла в контору без всякой на-
дежды. В конторе в кабинете директора 
шло совещание при большом ско-
плении работников. Мать постучала 

и с порога сразу огорошила директора:
- Юрий Николаевич, здравствуйте! 

Простите, но у меня к вам срочное дело. 
Наташка моя креститься хочет, просит у 
вас автобус в город съездить.

В кабинете повисла пауза. Все пере-
вели взгляд на директора, ждали его от-
вета. Дело-то было неслыханное - просят 
целый автобус для одного человека! И 
куда? В церковь, креститься! Все-таки это 
время начала девяностых. И тогда было 
еще не принято говорить об этом вот так - 
во всеуслышание.

Юрий Николаевич задумался, а по-
том говорит:

- Хорошо. У нас се-
годня бухгалтер едет 
в Черемхово, скажите 
там, пусть и вашу дочь 
захватят по пути.

Так Наташа оказа-
лась в городе. Возле 
Никольского храма 
Дмитрий с женой по-
могли Наташе выйти из 
автобуса.

После крещения 
Наташа чувствова-
ла себя совершенно 
счастливой. Но каждое 
крестное знамение ей 
давалось с большим 

трудом. Более обездвижена была пра-
вая рука. И чтобы наложить крестное 
знамение, Наташе приходилось левой 
рукой поддерживать свою правую руку, и 
так усилием обеих рук она накладывала 
на себя крестное знамение.

Однажды, когда Дмитрий с Жанной 
были в гостях у Наташи, они увидели 
нечто необычное. Все присутствующие 
наблюдали, как на тыльной стороне за-
пястья у Наташи образовалось красное, 
как от ожога, пятно величиной с пятак. И 
только Дмитрий видел не только пятно, но 
необычайной яркости луч света, исходя-
щий из этого пятна. Он спросил Наташу:

- Что это?
Она ответила:
- Это Господь дал мне защиту от вся-

кой нечисти.
И далее пояснила, что, когда бесы 

одолевают ее, она не может быстро пе-
рекреститься, но стоит ей поднять руку 
с исходящим из запястья лучом света, 
как нечистые разбегаются. Дмитрий по-
просил:

- А можно потрогать?
И Наташа разрешила ему дотронуть-

ся до пятна на запястье своей руки.
Наташа предвидела свою скорую 

кончину. Говорила матери:
- Вот ты матом ругаешься, поэтому 

не будешь меня хоронить.
Мать возмущалась: такого не может 

быть! Как это она не будет хоронить 
свою дочь?!

Но всё случилось по слову Наташи. 
Отошла ко Господу раба Божия Наталия 
16 декабря 1993 года. Накануне мать 
уехала к родственникам в Узбекистан, 
навестить близких. Расстояние даль-
нее, ехать пришлось поездом. Именно в 
это время Наташа умерла. 

Матери отбили телеграмму о кончине 
дочери. Но свободных билетов на поезд 
в кассе не оказалось. Так продолжалось 
несколько дней. Мама Наташи никак не 
могла выехать в сторону дома.

Наконец, билет удалось купить, и 
стал известен день приезда матери. На 
этот день и назначили похороны На-
таши, это был девятый день со дня ее 
кончины. Но что-то произошло в дороге. 
Или поезд опаздывал, или автобус от 
райцентра до села отменили. 

На кладбище похоронная процес-
сия выдвинулась, так и не дождавшись 
мать. И только когда провожавшие На-
ташу в последний путь люди уже воз-
вращались с кладбища, они увидели 
спешащую им навстречу Надежду Нико-
лаевну - маму Наташи.

Дмитрий же, находясь в доме Третья-
ковых у гроба новопреставленной рабы 

Божией Наталии, накануне похорон 
очень скорбел. В какой-то момент он 
вышел из дома в веранду и замер на 

месте. В дальнем углу стояла Наташа! 
Живая, светлая, такая хорошая и род-
ная! Такой ее Димитрий никогда не ви-
дел при жизни. При жизни он привык ее 
видеть согбенной и немощной.

Тут же Наташа стояла совершенно 
прямо, свободно, в какой-то красивой 
одежде и смотрела на него так ласко-
во, так ободряюще. Первое желание 
Дмитрия было кинуться ей навстречу и 
обнять. Но она сделала предупреждаю-
щий жест рукой: нельзя. Он остановил-
ся, так они стояли и смотрели друг на 
друга какое-то время, а потом Наташа 
стала таять, как облачко. 

Дмитрий не мог понять: как такое 
возможно? Он только что отошел от гро-
ба, где лежала мертвая Наташа, а здесь 
он ясно видел ее живой! Да еще какой 
живой! Они не сказали друг другу ни 
слова, но всё было понятно и без слов. 
Видимо, душа Наташи появилась перед 
Дмитрием, чтобы явить ему доказатель-
ство ВЕЧНОЙ ЖИЗНИ, чтобы таким об-
разом укрепить его веру для будущего 
служения в сане священника. Ведь тог-
да ему не один раз придется говорить 
людям о загробном мире, о безсмертии 
души и жизни вечной.

Мне, к сожалению, не удалось при 
жизни увидеться с Наташей. Хоть и 
жили в двенадцати километрах друг от 
друга. Люди часто узнают о светильни-
ках веры, когда для жизни земной они 
уже погасли.

Зато с Наташей был знаком мой 
муж Андрей. Их знакомство состоя-
лось в семье Дмитрия и Жанны, когда 
Андрей случайно заехал в семью бра-
та по какому-то делу, а Наташа была 
у Дмитрия с Жанной в гостях. Наташа 
посмотрела на моего мужа своим прон-
зительным взглядом, а после его ухода 
сказала: «Наш будет. Не сразу. Но будет 
наш». Что она имела в виду? Мы пока не 
знаем. Жизнь продолжается. Продолжа-
ют сбываться и предсказания Наталии.

Не так давно моему мужу приснил-
ся необычный сон. Приснился старец в 
белом светящемся одеянии - схиархи-
мандрит Виталий (Сидоренко, † 1992 г.). 
Была в этом сне мужа и я, как бы напом-
нила мужу, что нужно взять благослове-
ние у старца Виталия. Андрей протянул 
руки, и отец Виталий его благословил.

Тут хочется сделать отступление. 
Много лет назад к нам в семью попала 
молитва батюшки Виталия, которую он 
благословлял своим чадам читать для 
защиты дома. Мужу эта молитва так по-
нравилась, что он молился по ней много 
лет. Но в последнее время стал забы-
вать. И вот отец Виталий так напомнил 
о себе и своей молитве.

Опуская подробности, скажу только, 
что во сне Андрей видел наше село, чу-
десным образом преобразившееся к луч-
шему, новые красивые дома, новую сель-
скохозяйственную технику. А еще в том 
сне нынешний Митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан шел впереди 
Андрея и благословлял всё вокруг…

В конце сна, как рассказал Андрей, 
он услышал величественный громкий 
голос: «Блаженную Наталью ведут!» И 
увидел, как ведут очень высокую девуш-
ку. Ведут ее, поддерживая под руки, два 
светлых и тоже очень высоких юноши.

Конечно, я человек маленький и 
никакой не трактователь снов. Но, ус-
лышав от мужа о блаженной Наталье, 
почему-то сразу подумала о Наташе 
Третьяковой. И эти символы сна - что 
ее ведут под руки, как намек на ее при-
жизненную немощь. И ее высокий рост 
- когда она выше всех, кто окружал ее в 
жизни. Возможно, в этом заключен ду-
ховный смысл. Не могу вспомнить в на-
ших краях человека более набожного, 
чем Наташа.

В декабре 2023 года исполнилось 30 
лет со дня ухода рабы Божией Наталии в 
мир иной. А в июле нынешнего, 2024 года, 
исполнится 65 лет со дня ее рождения.

Знаю, что за молитвенной помощью 
обращаются к Наташе в семье отца 
Димитрия и матушки Анны Бельковых. 
С недавних пор стала обращаться и я: 
Матушка Наталия! Вечная тебе память 
и Царствие Небесное! Будь заступни-
цей перед Богом за мою семью, и семьи 
моих близких!

                      Виктория Белькова 
                      («Благовест» Самара)

С и л а  в  н е м о щ и
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9 июля 2024 года, в праздник Тих-
винской иконы Божией Матери, Свя-
тейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил Божественную 
литургию в Богородичном Успенском 
мужском монастыре в городе Тихвине 
Ленинградской области. По окончании 
богослужения Предстоятель Русской 
Православной Церкви обратился к ве-
рующим с Первосвятительским словом.

«Ваши Высокопреосвященства и 
Преосвященства! Дорогие отцы, братья 
и сестры!

Невозможно без особого внутренне-
го волнения совершать Божественную 
литургию на этом святом месте - осо-
бенно, видимо, тем иерархам и священ-
никам, которые помнят, как все было, 
через  что пришлось пройти и предше-
ствующим нам нашим выдающимся ие-
рархам, и нам, недостойным, пока это 
святое место не стало действительно 
таким святым и благолепным. 

Но подлинным духовным украше-
нием этого места, да и всего северо-
запада Руси, является чудотворная 
Тихвинская икона Божией Матери, 
которая по милости Божией сегодня 
с нами. Это ведь тоже знак Ее мило-
сти - милости Царицы Небесной.

Ну а разве могло быть иначе? Разве 
могла отойти от России Божия Матерь, 
видя страдания Своего народа, глубоко 
преданного Ей и хранящего веру в Нее 
как в Царицу Небесную? Разве могла 
Она отступить, невзирая на мольбы, 
страдания, скорби, которые предше-
ствовали тому торжеству Православия, 
к которому мы оказались причастны? 

Особенно это чувствуешь, молясь в 
этих стенах перед чудотворным Тихвин-
ским образом Божией Матери, и пони-
маешь еще и еще раз, что сила Божия 
сильнее всякой человеческой силы.

Что могло сравниться с могучим без-
божным Союзом, который провозгласил 

строительство абсолютно безбожного 
общества? На это были брошены все 
силы - политические, научные, техни-
ческие, финансовые, образовательные. 
Все работало на эту идею, и один из 
безумных правителей земли нашей - 
никогда не повторяю его имя, чтобы не 
оскверняться, - сказал даже, что к 1980 
году покажет по теле-
визору последнего 
попа. Где этот пра-
витель? Молодое по-
коление знать о нем 
не знает. А Церковь 
существует, вера су-
ществует, святыни су-
ществуют, и так будет 
до скончания века.

Но есть одно ус-
ловие. Господь не 
отвечает на молит-
вы, если вера исче-
зает, если у людей 
проходит необхо-
димость общения с 
Богом. 

Тогда и Господь 
не навязывает нам 
ни Свою любовь, ни 
Свой спасительный 
Промысл и предает 
нас стечению различных обстоятельств, 
которые могут быть грозными и разру-
шительными не только для нас, но и для 
наших родных и близких; а уж если про-
исходит тотальное богоотступничество, 
то и для страны и народа, через что мы 
и прошли в веке ХХ.

И вот сегодня, молясь у чудотворно-
го образа и прославляя Пречистую Ца-
рицу Небесную, мы свидетельствуем о 
силе Божественной, которая превыше 
всякой человеческой силы. Нам в то са-
мое безбожное время часто говорили: 
«Верующие - это слабые люди, они все 

ищут помощи откуда-то - да никогда эта 
помощь не придет!»

 А ведь жизнь показала другое - что 
«слабенькие», деклассированные, ис-
торгнутые из общества православные 
люди оказались на стороне правды. 
Оказались настолько сильными, что 

пронесли через все 
испытания веру Хри-
стову, воспитав в этой 
вере своих детей и 
своих внуков. И се-
годня низкий поклон 
и благодарность на-
шим отцам и дедам, 
которые прошли тер-
нистым путем, сохра-
няя веру и благоче-
стие в нашем народе.

Сегодня мы тор-
жественно молимся у 
чудотворного образа, 
у которого собралось 
такое большое коли-
чество паломников. 
Все это свидетель-
ствует о том, что мы 
живем уже в другой 
стране, в другом об-
ществе, где уважает-

ся вера, где высшие государственные 
руководители, не стесняясь, заявляют о 
своем Православии, и многие тщатель-
но исполняют церковные предписания. 

Действительно, Православие стало 
сердцевиной нашей духовной жизни, но 
одновременно и частью нашей культу-
ры, фактором, положительно воздей-
ствующим на созидание мирной, спра-
ведливой жизни всего нашего общества.

Дай Бог, чтобы все то, о чем мы сей-
час говорим с радостью, было достоя-
нием народа нашего, Церкви нашей, 
каждого из нас, и чтобы никакие соблаз-

ны, никакие силы не помрачили наше 
сознание, не ослабили, не разрушили 
нашу веру. А в этом процессе сохране-
ния веры всегда присутствуют две силы 
- сила Божия, без которой ничто про-
изойти не может, и наша с вами челове-
ческая сила. 

Если мы в Господа верим, если мы 
стараемся жить по Его законам, если 
мы делаем то, чему Он нас научил, то 
мы вместе с Господом определяем бу-
дущее нашей страны и нашего народа. 
Господь всем управляет, но через лю-
дей осуществляется Его воля, и если 
люди не будут готовы и не будут способ-
ны эту волю осуществлять, то она и не 
осуществится. 

Поэтому сочетание Божественно-
го и человеческого, которое в первую 
очередь реализуется в жизни Церкви, 
и есть величайший залог духовного, 
нравственного и прочего благополучия 
и народа, и страны нашей.

Обращаясь к Царице Небесной пе-
ред Ее чудотворным образом, мы вновь 
и вновь просим Ее укрепить здравие, 
физические и духовные силы Прези-
дента нашего православного Владими-
ра Владимировича Путина; укрепить 
власти и воинство наше, весь наш на-
род, дабы мы были способны сохранять 
великие святыни, доставшиеся нам из 
прошлого. 

Не только иконы, но в первую оче-
редь веру православную, которая и есть 
самая великая святыня, способная пре-
образить души наши и привести всех 
нас ко спасению.

Молитвами святых, в земле Русской 
просиявших, под Покровом Пречистой 
Царицы Небесной да продолжается 
исторический путь народа и страны на-
шей, и да укрепляется вера в сердцах 
наших. Аминь.

Пресс-служба Патриарха Москов-
ского и всея Руси

«Разве могла отойти от России Божия Матерь, видя 
страдания Своего народа?»

 Уже много лет подряд люди, внима-
тельно следящие за нравственным со-
стоянием православного священства 
и самой Православной Церкви, посто-
янно критикуют её за всё подряд. Бы-
вает, не стесняясь выдумывают якобы 
жизненные случаи, в которых право-
славный Батюшка (иногда называемый 
почему-то по-католически – «святой 
отец») обязательно совершает нечто 
безнравственное. 

Кстати, такое обращение к право-
славному священнику, один из многих 
показателей совершенного незнания 
критикующими предмета критики. Не 
буду здесь с кем-то спорить по вопро-
сам жизни Православной Церкви и её 
священства. Просто приведу несколько 
примеров из жизни её священнослужи-
телей.
Отец Анатолий (Чистоусов) - настоя-
тель Михаило-Архангельского храма 

города Грозного

они выжили, на то, чтобы вернулись к 
своим матерям, жёнам и сёстрам.

Тогда разъяренные боевики увез-
ли священника в свой лагерь. Пытка-
ми требовали принять мусульманскую 
веру. Но отец Анатолий ничего не под-
писал и ничего не предпринял во своё 
земное спасение. 

Изувеченного пытками Батюшку, 
потерявшего способность ходить, на 
допросы носили. После долгих пыток 
озверевшие боевики убили отца Анато-
лия. На теле убиенного Батюшки было 
двадцать две раны.
Отец Киприан (Пересвет) прошел две 

чеченские войны
Постоянно жил на передовой вместе 

с солдатами. Ему, как и всем солдатам, 
приходилось сидеть в залитых ледяной 
водой окопах, а потом отсыпаться в мо-
к р о й 

йне много ситуаций, когда по логике вы-
жить невозможно, но происходит чудо.

Отец Киприан похоронил множество 
безымянных раздавленных и разорван-
ных на части российских солдат, а не-
которые останки вывез из Чечни, чтобы 
никто не осквернил могилы. Он сам ра-
зыскивал матерей, чтобы те могли за-
брать тела своих детей. 

«Помню, после жесточайших боев и 
перед приездом высокого начальства 
приказали очистить город от сгоревшей 
техники. И все кинулись выполнять при-
каз и стаскивали в кучу «убитые» маши-
ны. А там, внутри, – сгоревшие экипа-
жи, и всем на это наплевать. Я залезал 
в машины с целлофановым мешком и 
собирал все, что оставалось…И, глав-
ное, находил личные жетоны, чтобы все 
можно было прислать матери».

Чтобы освободить ребят из плена хо-
дил в лагеря боевиков и сам несколько 
раз оказывался в плену. 

Пытаясь сломить отца Киприана, 
боевики шесть раз устраивали ему 
видимость расстрела. Но Батюшка 
устоял. И смог спасти многих из по-
павших к боевикам в плен воинов. 
Офицеры и солдаты с любовью называ-
ли его «Батей».
Монах Киприан - отставной полков-
ник Валерий Анатольевич Бурков 

Герой Советского Союза

афганского народа» и еще ряд наград.
В Афганистане служил авианаводчи-

ком. Участвовал в 20 боевых операциях, 
двадцать первая стала последней. Слу-
жить авианаводчиком было делом очень 
опасным, особенно в Афганистане. В 
любом бою душманы старались уничто-
жить наводчиков в первую очередь. У них 
даже была «Инструкция по выявлению и 
уничтожению авиационного наводчика». 

Во время последнего 21 боя, душ-
маны выявили Валерия Анатольевича 
и обстреляли из всех видов оружия. 
Ему оторвало обе ноги (чуть ниже ко-
лен), разворотило правую руку. После 
демобилизации по ранению Валерий 
Анатольевич сотрудничал с обществен-
ными организациями патриотического 
направления.

После долгих колебаний и мучитель-
ных раздумий, в 2009-м окончательно 
выбрал духовный путь, по которому идет 
до сих пор. В июне 2016 года полковник 
в отставке стал монахом Киприаном.

Протезы не мешают Батюшке постоян-
но приезжать на передовую СВО. Свою 
миссию отец Киприан видит в том, чтобы 
вселять веру в офицеров и солдат, кото-
рые, как и он когда-то, тяжело ранены или 
лишились конечностей. Поэтому много 
времени уделяет поездкам по госпиталям. 

Так же отец Киприан успевает не толь-
ко лично общаться с бойцами в окопах, 
но и помогает организовывать службы в 
полуразрушенных храмах, находящихся 
на территориях, где идут бои. Хорошо 
играя на гитаре часто выступает с не-
большими концертами перед бойцами 
прямо в окопах на передовой.

Священники, спасли пассажиров 
разбившегося самолёта

22 июня 2011 года протоиерей Ан-
дрей (Верещагин) и иерей Григорий 
(Михневич) увидели, как с самолет ТУ-
134 (рейс Москва – Петрозаводск) раз-
бился при посадке. Выжило всего семь 
пассажиров. Четверых из них вынесли 
из горящего самолёта протоиерей Ан-
дрей, иерей Григорий и присоединив-
шийся к ним Валерий Минин. Батюшки и 
Валерий Минии награждены медалями 
МЧС России «За отвагу на пожаре».

Несколько примеров из жизни священнослужителей

Грозненский железнодорожный вок-
зал в январе 1995 года был в осаде. 
Боевики там «зажали» десантников 
майкопской бригады, которая героиче-
ски дралась. В церковь приехали бое-
вики и угрожая оружием затолкали отца 
Анатолия в машину. Привезли к вокзалу 
и приказали уговорить русских солдат 
сдаться. Чеченские боевики, уже отча-
ялись взять вокзал штурмом и попыта-
лись психически сломить десантников.

Но единственное, что сделал Батюш-
ка - перекрестил солдат и громко бла-
гословил. Благословил их на то, чтобы 

одежде на завшивленном солдатском 
постельном белье. Под обстрелами вы-
носил раненых с поля боя, что тучному 
человеку делать было трудно. Тем бо-
лее что большой человек прекрасная 
мишень, но Бог миловал. 

Несмотря на уговоры никогда не 
имел оружия. Священнику нельзя брать 
в руки оружие и его использовать. И ни-
когда не забывал о своих прямых обя-
занностях исповедовал, крестил, отпе-
вал и даже венчал. 

Неоднократно проходили сведе-
ния, что отец Киприан погиб. На во-

Кроме Звезды Героя у него орден Ле-
нина, орден Красного Знамени, медаль 
«За безупречную службу» II степени, 
медаль «За безупречную службу» III 
степени, нагрудный знак «Воину-интер-

националисту», медаль «Воину-ин-
тернационалисту от благодарного (Окончание следует)
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Встречи со священником
14 июня, в пришкольном лагере ст.Дрязги говорили 

о самом важном в жизни каждого ребёнка – о семье.
Ведь семья существует столько же времени, сколь-

ко существует человечество. Без семьи человеку про-
жить очень сложно, без семьи человеку одиноко и 
грустно.

В нашем 
лагере для 
детей состав-
лена актив-
ная програм-
ма с пользой 
для тела, 
ума и души. 
И только 
с в я щ е н н и к 
сможет ис-
тинной верой 
духовно обо-
гатить детские умы и сердца.

На встрече отец Дмитрий Малахов поведал о Боге, 
рассказывая интересные библейские истории, пове-
дал о мире духовном и физическом.

Дети с неподдельным вниманием были заинте-
ресованы беседой и непрестанно задавали вопросы, 
возникающие в их пытливых умах, восторженно ли-
ковали, находя ответы у батюшки.

Беседа прошла непринужденно и радостно, посеяв 
зернышки Божественного Света в душах детей.

А далее по плану состоялась беседа – викторина 
«Семья – это значит мы вместе».

Все с большим восторгом смогли поучаствовать в 
разговоре, рассказывая самое хорошее о своей семье.

Что такое послушание?
21 июня 2024 г. лагерь «Ласточка» посетил настоя-

тель Троицкого храма с.Кр.Байгора Усманского райо-
на священ-
ник Пётр 
Чепрасов.

Он об-
ратился к 
р е б я т а м 
с вопро-
сами: Что 
такое по-
слушание? 
Какие есть 
традиции 

в семьях по подготовке и проведению христианских 
праздников? Батюшка напомнил ребятам самые важ-
ные молитвы Ветхого и Нового Заветов.

Особое внимание священник уделил понятию 
“Троица”, рассказав детям о таком великом праздни-
ке.

Также в ходе беседы поговорили о грехе сквернос-
ловия. Дети поучаствовали в дискуссии и задали ин-
тересующие их вопросы.

Беседа о семье и о грехе
8 июля 2024, в день благоверных князя Петра и 

княгини Февронии, иерей Алексей Занин – настоя-
тель храма Архангела Михаила с. Завальное посетил 
детский военно-спортивный лагерь “Альбатрос”.

ского сайта - https://izberizhizn.ru/

Он рассказал ребятам о святых благоверных Петре 
и Февронии, которые являются образцом христиан-
ского супружества. Своими молитвами они низводят 
Небесное благословение на вступающих в брак.

Беседуя с детьми, священник особо подчеркнул 
важность чистого брака. Есть над чем стоит потру-
диться. Контингент у нас сейчас особый, сложный, со 
своими где-то упертостями, но в будущем все может 
поменяться. А для этого надо делать выводы уже сей-
час. Стоит оставить грех и поменять свое мышление 
– говорил отец Алексей.

В конце встречи детям и педагогическому составу 
лагеря были сделаны подарки.
Священник в «Паруснике надежды»

Отец Дми-
трий Малахов 
19 июня 2024 
провел встречу 
в пришкольном 
лагере с. Ок-
тябрьское.

По ма-
т е р и а л а м 
Миссионер-

П и с ь мо  в  р ед а к ц и ю
Уважаемая редакция, хочу рассказать о неком знаке 

или чуде, которое произошло со мной недавно. Жест-
кий и неумолимый диагноз моей дочери Марине по-
ставили поздно – сразу 4-я степень! Все «химии» она 
переносила стойко, терпеливо. В ее измученном теле 
теплилась надежда. Аптеки, таблетки, анализы, уко-
лы, «скорые»… Батюшка приезжал каждую неделю, 
Причащал, Соборовал.

И вот среди этой боли 
и надежды она увидела 
в интернете фото котика 
и сказала: «Хочу такого 
котика, мама». Но увы, 
нам всем было не до это-
го среди суеты и горя, в 
котором мы жили послед-

ние месяцы.
Она отошла ко Господу через 2 месяца… Дальше 

было 18 часов дороги из «Питера» в Усмань. Я везла 
ее на Родину.

Долго не шла выписывать «Свидетельство о смер-
ти», не было сил и желания получить такой документ. 
Наконец, решилась и пошла в МФЦ. 

Когда я шла по коридору к выходу, то через окно 
увидела на скамейке того самого «котика» и рядом с 

ним лежал «Молитвослов» дочери. Я замерла! Даже 
сделала снимок через окно, т.к. подумала, что это ви-
дение и оно сейчас исчезнет.

Выхожу из зда-
ния – не исчезло! 
На скамейке лежал 
тот же «Молитвос-
лов», только котик 
сидел почему-то с 
другой стороны! 
Это был тот самый 
котик, которого так 
хотела Марина. Во-
круг стояла тишина, никого рядом не было. Я снова 
сделала фото и тихонько ушла.

Дома открыла дверь в ее комнату – «Молитвослов» 
лежал на своем месте…

Божиего благословения всем Вам!
С уважением, М.И.
Прим. ред.: Ничего случайного в нашем мире не 

происходит. Все совершается по благому Промыслу 
Божиему. Нам видится, что убитой горем матери 
дочь по произволению Божиему послала знак, чтобы 
она меньше скорбела и больше молилась, ибо слезы 
сильно мешают как плачущим так и нашим усопшим 
родственникам.

На стыке между двумя работами всегда ощущается 
некоторая нервозность: хватит ли финансовой подуш-
ки? Необходимость ограничивать расходы не способ-
ствует легкости восприятия чего бы то ни было. 

Поэтому, когда смартфон упал на бетонный пол 
экраном вниз, я не то чтобы расстроилась, но сразу 
подумала, как это отразится на бюджете. С такой про-
блемой я раньше не сталкивалась и даже втайне слег-
ка гордилась тем, какая я аккуратная и внимательная. 
И вот – в самый неподходящий момент.

Я шла по улице к ближайшему сер-
вису, когда от моих очков что-то отва-
лилось и упало на асфальт. Носовой 
упор! А вот это я уже проходила – те-
перь придется искать демократичную 
оптику, потому что в большинстве 
московских салонов за эту крохотную 
силиконовую штучку просят не всегда 
вменяемые деньги.

«Ну, что за день», – с досадой по-
думала я.

Сдала телефон в сервис и дошла до оптики, бли-
ставшей витринами. Показала очки продавщице.

– Ой, это надолго, – нахмурилась она. – Мы сами 
такое не делаем, нужно везти на производство, не-
сколько дней займет.

Я уже повернулась, чтобы уходить, как продавщица 
назвала мне в спину адрес.

– Что там? – спросила я.
– Там мастер сидит, он вам всё сделает, – заговор-

щически произнесла продавщица.
Поблагодарив, я отправилась по указанному адре-

су. Завернула за угол, прошла метров триста и увидела 
вывеску «Оптика от Глеба». Внутренне улыбнувшись, 
я представила каморку, вроде обувной лавки – только 
мастер за стойкой не набойки к каблукам прибивает, а 
прикручивает носовые упоры к очкам.

Толкнув дверь, я вошла. И оказалась в огромном 
зале, стены которого были уставлены витринами с ря-
дами оправ от пола до потолка. На острове в центре 
зала – круглые зеркала, квадратные зеркала, рядом 
напольные зеркала, и человек в клетчатой рубашке 
что-то по-хозяйски раскладывает в ящички. Он сразу 
повернулся ко мне.

– Чем вам помочь?
– Вот, – я протянула очки.
– Сейчас сделаем, – он быстро передал кому-то 

очки, и они моментально исчезли.
В зале, кроме меня, находилось ещё несколько по-

сетителей, и я приготовилась долго рассматривать 
оправы. Но примерить успела только три – рядом со 
мной снова возник человек в клетчатой рубашке и про-
тянул готовые очки.

– Пожалуйста!
– Сколько я должна? – спросила я.
– Нисколько, мы безплатно сделали.
Я натурально раскрыла рот (не помню, сообщила 

ли я читателям, что действие происходит в центре Мо-
сквы?). И совершенно искренне и, может, несколько 
эмоционально поблагодарила. Уходить не хотелось. 
Казалось, что чудеса только начинаются.

Казалось, что чудеса только начинаются
– А какая из этих двух оправ мне больше идёт?
– Я вам сейчас лучше покажу, – и человек жестом 

фокусника открыл один из ящичков и достал из него 
оправу. Такую, какую я искала уже несколько месяцев. 
И даже где-то нашла – примерно за половину своей 
зарплаты.

– Берите, отдам со скидкой.
– А линзы сделаете?
– Конечно! Эдуард, проверь зрение.
Подошёл высокий статный Эдуард, минуты за че-

тыре проделал манипуляции, на которые у других оп-
тикометристов уходит минут 20, сообщил мои данные 
(всё так и есть).

– Фотохром делать будем?
Я узнала финальную стоимость – даже вместе 

с фотохромом она казалась очень, 
очень скромной (а я ношу очки уже 15 
лет и кое-что знаю об этой нише). И я 
сделала заказ.

В ожидании своей покупки я при-
села на кожаный диван в углу. Вместе 
со мной ждали очки бабушка с девоч-
кой лет пяти. Хозяин куда-то вышел и 
вскоре вернулся с двумя чашечками 
чая – для бабушки и для меня, и с ко-
лой – для девочки. Чай был крепким и 
вкусным. Настроение – удивительным.

На улицу я вышла уже в новых очках и пошла за-
бирать смартфон.

Мастер доделывал мой аппарат.
– У вас тут кнопка западает, – сообщил он.
– Западает, – подтвердила я.
– Я вам ее починю, – сказал мастер. – Безплатно.
«Ну, что за день!!» – восхищенно подумала я.
***
Несколько разных моралей пихаются локтями в 

моей голове. Побеждает, пожалуй, такая. Господь 
утешает! Если не забиваться в угол с целью дуться и 
бурчать, сбрасывая с плеча жалеющую руку, Он под-
держит и ободрит, «и отрёт Бог всякую слезу с очей» 

Помощь придёт – Он Сам ее пришлет; сложности 
разрешатся; огорчения обернутся радостью. Я не 
знаю, как это происходит, – но ведь механизм чуда не-
возможно препарировать.

Анна Берсенева-Шанкевич (Православие.ру)

« Н У,  Ч Т О  З А  Д Е Н Ь ! »

       ТЕЛЕФОН БОГУ
Номер телефона, друг мой, набери: 
Книга Иеремии тридцать три, пункт три.* 
Коль постигнет горе, Богу позвони, 
И познаешь вскоре радостные дни.
Линия свободна каждый день и час, 
Телефон доступен каждому из нас. 
Сам Господь устроил этот телефон, 
И на зов сердечный отвечает Он.
Разговор безплатный, не ленись, звони. 
Вредные сомненья от себя гони. 
Если их сумеешь от души прогнать, 
Никакой задержки ты не будешь знать.
Если нет ответа, линию проверь, 
Для грехов и злобы не открыта дверь. 
Если ты на небо тщетно позвонил, 
Значит, связь живую грех разъединил.
Нужно быстро срочно линию чинить, 
Пламенной молитвой вновь соединить. 
Не щади же силы, не жалей труда, 
Чтоб любви вещанье ощутить всегда.
Господи, помилуй! Господи, прости! 
Дай мне, милый Боже, крест Твой донести…
                                   Мария Шпагина
*“Воззови ко Мне – и Я отвечу тебе…”


